





LIRDEF EA 3749

Laboratoire Interdisciplinaire de Recherche en Didactique, en Education et en Formation Direction : Jean-Marc Lange (directeur), Thérèse Pérez-Roux et Frédéric Torterat (directeurs adjoints)

Secrétariat Conseil : Maria-Dolorès Arellano (<u>secretariat.lirdef@fde.univ-montp2.fr</u>) urriels : <u>jean-marc.lange@umontpellier.fr</u>, <u>therese.perez-roux@univ-montp3.fr</u>, <u>frederic.torterat@umontpellier.fr</u>

Compte rendu du Conseil de laboratoire du 24/11/2017

Présent(e)s au Conseil:

Jean-Marc Lange (JML), Thérèse Perez-Roux (TP), Frédéric Torterat (FT), Valérie Munier (VM), Catherine Dupuy (CD), Philippe Gabriel (PG), Serge Leblanc (SL), Brigitte Louichon (BL), Christian Reynaud (CR), Gabriel Pallares (GP) et Mélanie Secheppet (MS).

Excusé(e)s:

Marie-Do Arellano (MA), Aurélie Chesnais (AC) et Agnès Perrin-Doucey (AP).

Voici l'ordre du jour de la séance :

- Ateliers inter-équipes de la session 2017-2018 ;
- Discussion sur les précédents CR (Conseils du LIRDEF / PIA 3 / MUSE / Rectorat);
- Point sur les réponses aux appels à projets ;
- Point sur les COSE;
- Difficultés liées à la convention de la formation doctorale entre l'UM et l'UPVM;
- Questions liées au solde du budget LIRDEF 2017 (969,61 euros) et au budget LIRDEF-UPVM 2018 ;
- Nomination d'un(e) référent(e) BIU au sein du LIRDEF (1 candidature : Bénédicte Pouilleux, à déterminer compte tenu de ses autres missions, de sorte à ne pas multiplier les contraintes) ;
- Nomination d'un(e) référent(e) SID et d'un(e) référent(e) pour la mise à jour du site du Labo ;
- Calendrier de préparation du bilan de mi-parcours et de la fiche LIRDEF à l'UM;
- Demande de rattachement de M. Youcef Alanbagi;
- Demande de Brigitte Louichon (1000 euros) pour une soutenance d'HDR inscrite à l'ED 58 ;
- Questions diverses : photo du LIRDEF pour les services de Com de l'UM reporté au 15/12 ; affiche LIRDEF reporté au 15/12 ; rémunération éventuelle Isabelle Aliaga pour le séminaire du 20/10 ; visite de Caroline Raymond (UQAM, période mars-avril 2018 reporté au 15/12).

→ Ateliers inter-équipes de la session 2017-2018

Les premiers ateliers se sont tenus en salles **A211** (« le développement professionnel ») et **A203** (« organiser la coopération entre élèves »), ce **24/11, de 14h à 16h** (l'AIE sur « les méthodes de recueil et de traitement des données » commencera le 26 janvier 2018).

De manière générale, voici les AIE prévus pour cette session 2017-2018 :

- Atelier « Le développement professionnel : regards croisés sur les compétences, le sujet, l'identité... »

Coordinateurs : Aurélie Chesnais (ERES), Thérèse Perez-Roux (TFD), Yves Soulé (ALFA), Manuel Bächtold (ERES)

Descriptif : Prolongeant le travail réalisé l'an dernier et pour mettre en perspective la suite, il s'agit de présenter une recherche en cours qui porte sur La Réingénierie des Etudes en Masso-Kinésithérapie : incidences de la réforme de 2015 sur l'Activité de Formation : tensions, transactions, évolutions

Cet atelier met en lumière (et soumet à la discussion) la façon dont des membres de ERES (Valérie et David), d'ALFA (Frédéric), de TFD (Eric, Charlotte, Tizou, Pierre) se sont intéressés à un dispositif dans lequel ils ont été amenés à croiser des analyses sur des corpus communs (discours et/ou pratique). Cette approche interroge les complémentarités et les spécificités existant entre les différentes approches.

- Atelier « Comment combiner plusieurs méthodes de recueil et traitement de données (dont les vidéos) pour appréhender et comprendre la complexité des pratiques professionnelles ? »

Coordinateurs: Serge Leblanc (TFD), Sandrine Bazile (ALFA), David Cross (ERES).

Descriptif: Une partie significative des travaux du LIRDEF cherche à étudier des pratiques professionnelles dans différents domaines (éducation, santé, sport) en appréhendant au mieux leur complexité. En fonction des cadres théoriques, des visées des études et des contextes professionnels, les observations s'organisent à partir d'un type de recueil de données principal (e.g. données vidéo) complété par d'autres (e.g. documents institutionnels, documents produits par les différents acteurs : enseignantélèves ; formateur-formés...) ou bien à partir d'emblée d'une articulation de plusieurs types de données (e.g. données vidéo et entretiens). Pour mener leurs études, les chercheurs filment très souvent les situations professionnelles qui les intéressent (situations d'enseignement-apprentissage, de formation-accompagnement de stagiaires, de pratiques sportives, de soins de santé...) à partir d'un cadrage particulier (plan resserré et/ou large) et d'un point de vue choisi (extérieur et/ou subjectif) jugé pertinent au regard de leur objet d'étude. Ils complètent très souvent ce recueil vidéo d'autres données : documents, notes d'observation et/ou d'entretiens de différents types avec les acteurs qui peuvent faire également l'objet d'un enregistrement vidéo (autoconfrontation simple et/ou croisée, instruction au sosie, explicitation, entretien ethnographique, compréhensif, semi-directif...). Les données enregistrées en vidéo lors des situations professionnelles ont-elles le même statut que les autres données ? Comment les choix et les articulations entre méthodes sont-ils pensés et mis en œuvre au sein d'une même discipline? A quelles conditions les articulations sont-elles possibles? Peut-on penser des enrichissements méthodologiques pluridisciplinaires (e.g. entre des approches approches activité et approche du langage) et éventuellement didactiques, interdisciplinaires qui pourraient déboucher sur la réalisation de projets communs? Quels en seraient les intérêts et les limites?

En mars 2017, les journées VISA se sont déroulées sur le site FDE université de Montpellier et ont regroupé 60 chercheurs. Les communications, la conférence et la table ronde ont été filmées et sont en ligne sur le site VISA (http://visa.espe-bretagne.fr/? page id=968).

Un prolongement de ce travail se poursuit pour approfondir deux axes, tout en se concrétisant dans deux nouvelles journées organisées à Rennes les **27-28 novembre** sous forme de séminaire fermé :

- 1) Le premier axe est centré sur l'ethnographie définie comme une immersion prolongée et plus ou moins participante (plusieurs jours, voire semaines ou mois) dans des groupes sociaux dont les situations et les pratiques font l'objet de notre étude. Pourquoi avonsnous recours à ce type d'approche? Qu'est-ce que cela permet d'acquérir comme connaissances? En quoi ces connaissances sont-elles importantes ensuite pour l'étude des enregistrements vidéo?
- 2) Le deuxième axe est centré sur les représentations mobilisées par le / la chercheur(e) et l'articulation entre des représentations liées à des analyses qualitatives et quantitatives. Les questions portent notamment sur le type de représentations (textuel linéaire, graphe, série de nombres...), la conservation ou non de la temporalité ou de la spatialité des évènements présents dans la vidéo, le mode de production des représentations (à partir d'un logiciel ou par le chercheur), ou encore la construction de représentations hybrides (superposant plusieurs temporalités ou plusieurs types d'analyse).

Des publications sont envisagées dans le prolongement de ce travail.

- Atelier : « organiser la coopération entre élèves : vers une didactisation des contenus possible ? »

- Coordinateur: Sylvain Connac (DS).

Descriptif : Pour éviter que les pratiques de coopération entre élèves ne se transforment en vecteurs d'inégalités, plusieurs travaux de recherche insistent sur une nécessaire formation des enfants et des adolescents. Quels sont les contenus coopératifs à travailler ? Quelles approches didactiques ces savoirs nécessitent-ils ? Nous tentons d'apporter des éléments de réponses à ces questions, à partir des études que nous menons dans des classes d'écoles, de collèges et de lycées. Ce travail sera aussi l'occasion de préciser les déclinaisons pédagogiques de la coopération entre élèves : aide / entraide / tutorat / monitorat / travail en groupe / travail en équipe.

→ Discussion sur les précédents CR (Conseils du LIRDEF / PIA 3 / MUSE / Rectorat) et sur les réponses aux appels à projets

Concernant les **projets MUSE**, aucune réponse officielle n'est parue à ce jour, le 25-11 2017.

Concernant les **projets ESPE** et pour une enveloppe de 50000 euros, 12 projets (sur 14) ont été financés, en tout ou partie. Il s'agit principalement de supervisions de recherches liées à la formation. Les initiatives concernant strictement des déplacements ou des traductions ont été envisagées comme inappropriées pour cet appel. En prolongement, on notera que les prochaines journées Occitanie seront les 4-5-6 juin, avec pour objectifs d'organiser des présentations, des temps de symposium et des ateliers plus aboutis que la fois précédente.

Du côté de la Commission Recherche de l'ESPE, nous ne pouvons pas préciser à ce jour ce qu'il en est des Instituts Carnot, même si la commande persiste : l'enjeu consiste surtout à faire un recensement des demandes du terrain pour des soutiens par la recherche. Le travail de structuration des recherches en Education et Formation à l'échelle académique nécessite donc une relance, qui sera diffusée

début janvier 2018 (à ce titre, un appel sera lancé pour valoriser les spécificités de la Région dans ces domaines).

Pour ce qui relève des **projets PIA 3 Recherche**, TP centralise la synthèse de l'ensemble des chantiers (cf. comptes-rendus envoyés à tou(te)s avec le dernier CR du Conseil), tout en poursuivant sa veille sur ces dossiers.

Il n'y a pas d'échos sur le Projet Etat-Région Littoral.

Concernant les **projets ANR**, pour ERES Aurélie Chesnais a déposé un dossier de type « Jeunes Chercheurs », de même Muriel Guedj et Sylvain Wagnon.

Côté DS un dépôt a été effectué avec Lille sur les Sciences Participatives, tandis que Serge Franc est impliqué dans un projet ANR sur les dispositifs en faveur des quartiers défavorisés. De plus, l'équipe DS a déposé un projet H2020 intitulé « Label Innov » porté par l'AMU et d'autres partenaires (Espagne, Italie, Angleterre, Argentine, Québec notamment), sur la question de la labellisation des territoires en vue de leur durabilité.

Côté TFD, Damien Djaouti est impliqué dans un projet MUSE, en cours, avec Valérie Courtin (responsable CHU sur la formation des sages-femmes) sur les apports du numérique (« Défis du numérique »), à savoir que le projet a été validé « en deuxième phase » avec une audition à Paris. En vue : une analyse de l'activité des professionnels engagés dans le dispositif partenarial.

Ajoutons qu'un dépôt de partenariat bi-latéral **HUBERT CURIEN** par DS, sur l'accompagnement du développement durable dans la plaine de la Bekaa au Liban, a également été déposé.

Pour rappel et du côté d'ALFA, un projet HUBERT CURIEN sur l'intégration scolaire et sociale des minorités a été déposé au cours de l'été par Frédéric Torterat, avec une réponse prévue pour décembre 2017 ou février 2018, en partenariat avec la Serbie. FT note que cette première formulation vise à plus long terme un projet H2020 avec les Universités de Kragujevac et Niš (Serbie) ainsi qu'Almería (Espagne), sur ces thématiques.

Pour la remontée des projets MUSE et hors-MUSE, on se reportera au précédent CR du Conseil. Sur ces sujets, BL rappelle les procédures d'évaluation des dossiers, à laquelle elle a participé en tant que membre du Pôle Sciences Sociales (pour 450 000 euros en tout, à savoir que 26 projets, avec une partie importante d'entre eux demandant le financement de contrats doctoraux ou de post-doc, ont été déposés). La Commission, après examen des dossiers menés sur deux réunions, va rendre à MUSE un « inter-classement » avec une première sélection. Pour la suite, le vendredi 8 décembre au matin, l'ensemble des Commissions vont se réunir et continuer le processus de sélection. À l'issue, c'est Conseil de MUSE qui arbitrera. BL évoque un deuxième appel à projets MUSE, en janvier ou février, qu'elle se propose d'accompagner, forte de cette expérience, à l'occasion des éventuelles initiatives du LIRDEF.

Comme il convient de l'anticiper sur une journée LIRDEF, le Conseil retient celle du **15 décembre prochain**, avec le programme (bousculé aussi par les contraintes du Bilan de mi-parcours et par le calendrier MUSE) suivant :

- 9h-11h, exposé de Mme Anne-Laure Briet-Fischer (confirmé le 27-11), pour la présentation de l'activité publiante du LIRDEF, en Amphi H;

- 11h-12h30 : séminaires des équipes ;
- 14h-15h30: Projets et calendrier des appels par BL et mutualisation des initiatives (Amphi H);
- 15h30-17h: préparation générale du bilan de mi-parcours (Amphi H);
- 17h-18h : Conseil du LIRDEF (Petite Bibliothèque).

Les présentations des collègues récemment recrutés Clément Barniaudy (ERES), Aldo Gennaï (ALFA) et Guillaume Azéma (TFD), sont différées au 16 février 2018.

Dernier point: le Rectorat a saisi à nouveau le LIRDEF sur le projet d'accompagnement de recherche sur Montpellier Ouest sur les rythmes scolaires. Le Conseil du LIRDEF rappelle qu'il a invité les responsables des CRT sur ces questions, ainsi que la FDE. Après discussion, la demande a été transmise par Mme le Recteur à Jean-Paul Udave. Un binôme d'étudiants PE M2 assurera le suivi de l'expérimentation sous la conduite de Serge Franc.

Un autre projet, plus exigeant du point de vue scientifique, en collaboration avec Sherbrooke, est en cours de montage sous la supervision de Serge Leblanc. Il concerne la question de l'évaluation des dynamiques d'innovation des équipes d'établissements scolaires. Un rendez-vous est programmé avec Mme le Recteur en janvier.

☞ Point sur les COSE

Concernant l'emploi de 26/70, proposition a été faite d'une Présidence par Muriel GUEDJ, avec quelques discussions en cours.

Concernant l'UM, donc, voici les dispositions retenues au 24-11 :

- MCF 74/70 : le COS sera présidé par Sylvie PÉREZ ;
- MCF 9/7/70 : COS présidé par Yves SOULÉ ;
- MCF 18/70 : COS présidé par Caroline BLANVILLAIN ;
- PR 28/70 : COS présidé par Serge LEBLANC ;
- MCF 26/70, COS présidé par Muriel GUEDJ.

Sur l'UPVM, le poste 70 en Philosophie de l'éducation sera supervisé par un COS avec une personne représentant la section CNU 70. La présidence serait assumée de fait par Sylvain CONNAC.

On notera par ailleurs que l'organisation des COS provoque le décalage de la journée LIRDEF du 04/05 (les sélections des dossiers – deuxième réunion des COS – seront principalement placées sur les journées des 03-04 mai). La semaine du 14/05 conviendrait pour la troisième réunion des COS.

Suite aux récents développements du dossier de la formation doctorale (cf. dernier CR du Conseil et CR du Conseil de l'ED 58 du 10/11), une entrevue s'est

tenue entre JML et Jacques Mercier (VPCS de l'UM). Celui-ci a rappelé son attachement à la réussite du LIRDEF, noté les difficultés rencontrées pour l'inscription des doctorant(e)s UM à l'ED 58, notamment de calendrier, et se propose de rencontrer Jean-Michel Ganteau à ce sujet, ainsi que sur la question de la **validation de la formation sur ADUM** pour les étudiant(e)s UM. La position de Philippe Augé est ferme : seules les formations du Collège doctoral MUSE seront prises en compte. Les différentes hypothèses de conciliation sont envisagées mais restent sans décision définitive à ce stade. Le problème concerne également l'ED 60 et d'autres laboratoires.

GP confirme la question problématique de la validation des formations pour les étudiant(e)s en réinscription doctorale, d'autant que le changement dans la prise en compte des formations suivies sera effectif au premier janvier 2018. Jacques Mercier a indiqué à JML, à ce propos, vouloir « répliquer » les formations horscatalogue de l'UPVM dans le catalogue UM, avec un lissage dans le calendrier. Rendez-vous a été pris entre Jean-Michel Ganteau et Jacques Mercier, ce dernier s'étant engagé à tenir le LIRDEF au courant du résultat de cette entrevue.

Brigitte Louichon note sur ces points qu'elle a vu également Jacques Mercier, en tant que responsable du Département Scientifique (DS) *Education*, lors de la Commission Recherche de vendredi : ce dernier lui a demandé de voir Ph. Augé directement : la « priorité » étant la réussite de l'ISITE, dont le Collège Doctoral.

Les statuts du Collège Doctoral sont en discussion, mais l'Arrêté (art. 1) du Collège Doctoral cible les « missions » du Collège, « après accord des Ecoles doctorales » qui interviennent dans le processus comme spécifiquement « associées ». Philippe Augé assure vouloir associer les ED, notamment l'ED 58, dans cette période de négociations. TP évoque à cet égard la crainte d'une scission du LIRDEF lors des prochains plans.

Les calendriers des plans quinquennaux et de MUSE ne coïncidant pas, le risque d'une scission est minimisé, en plus du fait qu'une certaine « bienveillance » existe vis-à-vis du LIRDEF et de ses équipes, qu'il s'agisse du positionnement des SHS au sein de MUSE ou du maintien des postes d'EC, voire des réhaussements effectués au sein de la FDE et du LIRDEF. Il convient néanmoins de rester particulièrement vigilants.

BL rappelle que la convention signée en 2016 concerne les modalités de répartition des inscriptions entre les deux universités et que la co-habilitation n'est pas remise en cause; l'enjeu est de savoir comment le LIRDEF va se positionner sur ce dossier dans la mesure où l'ED 58, invitée à rejoindre MUSE, devra solliciter le labo. Derrière cet enjeu figure celui de la COMUE, qui est fragilisée par les récentes positions de l'UM.

GP prévient sur la persistance du risque d'une non-validation des formations doctorales au sein du Collège Doctoral au cas où l'ED 58 ne voudrait pas intégrer le collège.

◆ Questions liées au solde du budget LIRDEF 2017 (969,61 euros) et au budget LIRDEF-UPVM 2018

Voici l'état du budget dressé le 23 novembre par Maria-Dolorès Arellano :

			Répartition par équipe			Dépenses					
adget fonctionnement MARS 20:			· ·	Dotation UM	-	DOTATION EFFECTIVE	Total <u>UM</u>	Dépenses UPVM	Total UMON +	solde théorique	9/.
Université Montpellier	24206,00		ALFA = 12*518,50	6222,00		6222,00	5828,53		5828,53	393,47	94%
UPVM	7319,00		DS = 6* 518,50	3111,00		3111,00	2230,18	450,00	2680,18	430,82	72%
Total UM + UPVM	31525,00		ERES = 12*518,50	6222,00	(+400)	6622,00	4086,02		4086,02	2535,98	669
	32420,00		TFD = 20*518,50	10370,00	(+495)	10865,00	5258,26	5277,64	10535,90	329,10	97%
Répartition			Totaux = 50 E.C	25925,00	895.00	26820,00	17402,99	5727,64	23130,63		
Pot commun (PCOM)	5600,00		POT COMMUN	5600,00		5600,00	787,22	1098,95	1886,17	3713,83	34%
A répartir sur 4 Équipes	25925,00		Total dépenses équipes + J	COM	→	32420,00	18190,21	6826,59	25016,80		
Effectif du LIRDEF	50							solde UPV 412.41			
Part chercheur	518,50		Investissement UMO	5530,39	###	solde 0					
			Investissement UPV	3000,00	###	solde 32,52					
Depenses previsionnelles POT			* TRANSFERT SOLDE INVI	STISSEMENT 96	9,61 EURO	S EN FONCTIO	NNEMENT LE 13	NOVEMBRE 2	017		
fin 2017 : 8 thèses ED58 (max) - Isabelle EYLAND (13/7/2017 ED 58) - LOPEZ Davis	4800										
conférences seminaire LIKDEF 2 a 3 conférences invitées prévues en 2017	500		Dotation soutien recherche UM	Fonctionn	solde FG	Investissem	solde <u>IG</u>				
(AIRIAC DHOMRRES BAKER) Soutien Colloque doctorants relationnalite	300		Projet ALFA (Louichon)	9842,64		2477,89					
Total	5600		Projet DS (Reynaud)	10500,00	513,96	2500,00	1,97				
			Projet ERES (Wagnon)	9400,00		1200,00					
Récapitulatif au 23/11/2017 sur budget 25101,0			€								
Dép. engagées UM	18190,21		7310,79								
Dép.invest	5530,39										
Total Dép. FG + IG	23720,60										

SIFAC FONCTIONNEME® 260	70,61 18650,60	7420,01			
N.B : DOTATION 24206,00 + MI	OP FDE DE 895,00 EUROS =	25101,00 EUROS			
N.B: DOTATION 25101,00 EUR	OS + SOLDE INVESTISSEMEN	NT DE $969,61 \text{EUROS} = 26$	070,61 EUROS DE FO	NCTIONNEMENT A	AU 13/11/20

Les factures pour la clôture financière sont à verser pour le 15 décembre côté UM, à noter que même si les frais ne seront pas forcément engagés, il convient d'avoir au minimum un document de facturation.

Sur le pot commun, il reste donc 3700 euros. Le Conseil donne un avis favorable :

- aux demandes des doctorants, qui les ont recensées dans la semaine (GS et MS) : quelques disques durs, dont un pour Jean-Luc Chauvin (dir. SL et Yves Soulé), qui en a fait la demande / clés USB, à concurrence de 400 euros.

Des fournitures de bureau : papeteries diverses (stylos, agrafes...), mais aussi une lampe de bureau demandée par Kévin de Checchi (dir. M. Bächtold), pour un montant global de 150 euros.

L'avis du Conseil est favorable à l'unanimité.

La question se pose *a posteriori* pour la demande de traduction d'article de Yvon Morizur (dir. J. Gleyse) pour *The International Journal of the History of Sport*, avec un montant estimé à 1000 euros.

Le Conseil et BL indiquent qu'il est possible d'anticiper des frais de transcription sur la base des fonds récurrents des équipes, et que le fond commun révélé en fin d'exercice, en dehors des sommes non dépensées par les équipes et appartenant à leur budget propre, n'est pas adapté pour cet usage.

Enfin, les propositions par équipes concernent leurs budgets spécifiques.

Nomination d'un(e) référent(e) BIU au sein du LIRDEF

Sur ce dossier, le LIRDEF a reçu une candidature, celle de Bénédicte Pouilleux, qui a participé à une formation sur les fonds documentaires.

Dans la mesure où BL est d'accord et où, du fait de la rémunération, en plus de ses missions à mi-temps, cette mission s'inscrit dans le cadre du cumul d'activité, l'avis est favorable à l'unanimité.

→ Nomination d'un(e) référent(e) SID et d'un(e) référent(e) pour la mise à jour du site du Labo

La demande d'un **Contrat** auprès des Services Centraux pour le mois de décembre a été **validée le 27 novembre**. Le financement sera assuré par la FDE, à l'initiative de Jean-Paul Udave, que le Conseil du LIRDEF remercie unanimement.

Eleonora Acerra a été proposée pour représenter le LIRDEF sur ce dossier. Dans la mesure où il s'agit d'un budget récurrent FDE du mois de décembre, avec un possible lissage du travail sur la période décembre-janvier-février, l'avis du Conseil est favorable. SL note qu'il convient de dresser un cahier des charges pour l'organisation du site. Un point sera fait au 15-12 pour communiquer ce cahier des charges avec la personne recrutée.

Le référent SID du LIRDEF, à propos duquel CD et SL insistent sur l'outillage du site et les contenus à verser sur les différents sites, sera Philippe Gabriel (accord au 27-11).

Les responsables d'équipes saisiront leurs collègues sur ces enjeux (notamment sur HAL ou une autre interface : à confirmer le 15-12). Selon Bénédicte Pouilleux, le moteur de recherche serait *WordPress*. Elle note également que les données inscrites dans HAL seront forcément interopérables et compatibles avec les nouvelles normes bibliographiques.

En résumé, au 28-11, voici les référents du LIRDEF :

- référent SID : Philippe GABRIEL (philippe.gabriel@univ-avignon.fr) ;
- référente du site du LIRDEF : Eleonora ACERRA (eleonora.acerra@gmail.com) ;
- référente BIU : Bénédicte POUILLEUX (benedicte.pouilleux@umontpellier.fr).

Calendrier de préparation du bilan de mi-parcours et de la fiche LIRDEF à l'UM

Le bilan de mi-parcours est un rendez-vous urgent et important pour le LIRDEF: le Conseil insiste pour l'implication de tou(te)s dans cet enjeu, post-doctorant(e)s, doctorant(e)s, EC comme chercheur(e)s associé(e)s.

Tout le monde est donc invité à consulter attentivement les documents joints à ce CR, notamment l'Annexe 4, qui se présente comme suit :



Voici, pour information, les grands axes de réflexion du bilan de mi-parcours :

I - PRODUCTION DE CONNAISSANCES ET ACTIVITÉS CONCOURANT AU RAYONNEMENT ET À L'ATTRACTIVITÉ SCIENTIFIQUE

II - INTERACTION AVEC L'ENVIRONNEMENT, IMPACTS SUR L'ÉCONOMIE, LA SOCIÉTÉ, LA CULTURE, LA SANTÉ

III - IMPLICATION DANS LA FORMATION PAR LA RECHERCHE

Chaque équipe est par conséquent invitée à échanger sur ces questions dès à présent.

☞ Demande de rattachement de M. Youcef Alanbagi

Le Conseil est saisi du dossier de M. Alanbagi, dossier qui lui semble approprié à intégrer le LIRDEF avec des références scientifiques satisfaisantes et une possible intégration de l'axe 2 de TFD. L'avis est favorable.

► Demande de Brigitte Louichon (1000 euros) pour une soutenance d'HDR inscrite à l'ED 58

La soutenance d'HDR concerne celle de François Le Goff, inscrit à l'ED 58 (qui contribue à hauteur de 400 euros), prévue vendredi 8 décembre.

Dans la mesure où les fonds disponibles existent, et que cet élément sera versé au bilan de mi-parcours du LIRDEF, l'avis est favorable à l'unanimité (notons que les HDR impliquent au moins 6 membres). CR demande à ce qu'il soit précisé que le montant normalement consenti pour les soutenances est de 1000 euros, incluant le financement de l'ED. Exceptionnellement, le montant requis est alloué.

L'avis du Conseil est favorable, à hauteur de 60 euros sur bon de commande.

- ◆ Ordre du Jour du Conseil du 15/12 :
- Bilan financier définitif 2017 et projections 2018;
- Point sur la journée (SID / MUSE Vague 2 / préparation du bilan de mi-parcours) ;
- Photo du LIRDEF pour les services de Com de l'UM, et affiche LIRDEF;
- Demande de rattachement de Stéphanie Genre ;
- Visite de Caroline Raymond (UQAM, période mars-avril 2018).
- Bulletins de procuration pour les instances du LIRDEF (PG);
- Questions diverses.